

SANTOS ANÍBAL DOMÍNICI (1869-1954).

Gustavo Benítez Pérez¹, María Fatima Garcés².

¹Médico Cirujano, Dr. en Gerencia, Profesor Titular, Escuela Luis Razetti, Facultad de Medicina. Jefe del Departamento de Cirugía HUC-UCV. ²Licenciada en Bioanálisis. Dra. En Ciencias Mención Bioquímica. Profesor Titular. Cátedra de Bioquímica "A". Coordinador del Laboratorio de Investigaciones Básicas y Aplicadas. Director de la Escuela de Bioanálisis, Facultad de Medicina. Universidad Central de Venezuela.

Recibido para publicación: 22 Abril 2021. Aceptado: 30 mayo 2021.

RESUMEN:

Santos Aníbal Domínici fue un médico, investigador, escritor y diplomático que nació el 19 de junio de 1869 en Carúpano, estado Sucre, Venezuela. Hijo del abogado Aníbal Domínici y de Elina Otero. Obtuvo el Título de Bachiller en Filosofía de la Colonia Británica (Puerto España, Trinidad) en 1883, y el de Bachiller en Ciencias Médicas en la UCV el 8 de febrero del año 1890, una semana después, presentó y aprobó el examen del doctorado y recibió el título de Doctor en Medicina. Domínici continuó sus estudios en la Universidad de París y obtuvo el título de Doctor en Medicina en 1894. En junio regresó a Caracas, se incorporó a la Sociedad Médica-Quirúrgica siendo designado Presidente para el período 1895-1896. Diseñó un programa de reformas que debía comprender y abarcar la reorganización del Hospital Vargas, concursos de oposición e incorporó en el pensum las tres clínicas fundamentales (Pediatria, Medicina y Cirugía). Contribuyó a fundar la Revista Anales de la Universidad Central, a la Academia Nacional de Medicina y a la Gaceta Médica de Caracas. Fundó y dirigió el primer Laboratorio de Bacteriología y Seroterapia, que luego junto a los doctores Nicanor Guardia hijo, Enrique Meier Flégel, Elías Rodríguez y Pablo Acosta Ortiz, crearían el "Instituto Pasteur" el 1° de abril de 1895. Fue el primero en encontrar en Venezuela, en 1894, el parásito del paludismo, hallazgo que público dos años después en la revista El Cojo Ilustrado. En el año 1895, inauguró en el Hospital Vargas, la Cátedra de Clínica Médica y Patológica que regentó hasta 1901. Fue nombrado Rector de la Universidad Central por Cipriano Castro en 1899 y destituido y enviado a prisión en 1901. Se incorporó en la revolución Libertadora desde 1901-1903; al fracasar ese movimiento, se radicó en París, dedicándose al ejercicio de su profesión. Parte importante de la vida de Domínici es reconocida por su actuar en la diplomacia Mundial entre 1910-1922. En 1936 regresó a Venezuela tras la muerte del General Gómez, como Ministro de Sanidad. Embajador en la santa sede de 1938 hasta 1942. En 1941, participó en la fundación del Colegio Médico del Distrito Federal del cual fue presidente. Fue elegido Individuo de Número en la Academia Nacional de Medicina y electo presidente de la Academia de Medicina (1944-1946). En 1944 creó la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, el cual preside (1944-1952). En 1949 se incorporó a la Academia Venezolana de la Lengua. Concursó a la jefatura de la cátedra clínica médica en 1945 (segunda jefatura). Falleció el 29 de septiembre de 1954 en el Paraíso, Caracas a sus 85 años de edad.

Palabras claves: Santos Aníbal Domínici, médico, investigador, diplomático.

SANTOS ANÍBAL DOMÍNICI (1869-1954).

SUMMARY

Santos Aníbal Domínici was a doctor, researcher, writer and diplomat who was born on June 19, 1869, in Carúpano, Sucre state, Venezuela. He was the son of lawyer Aníbal Domínici and Elina Otero. He obtained his bachelor's degree in Philosophy from the British Colony (Port of Spain, Trinidad) in 1883, and his Bachelor's Degree in Medical Sciences from the UCV on February 8, 1890. One week later, he presented and passed the doctorate exam, and He received the title of Doctor of Medicine. Domínici continued his studies at the University of Paris and obtained the title of Doctor of Medicine in 1894. In June he returned to Caracas, he joined the Medical-Surgical Society and was appointed President for the period 1895-1896. He designed a reform program that should include and encompass the reorganization of the Vargas Hospital, competitive examinations, and incorporated the three fundamental clinics (Pediatrics, Medicine, and Surgery) into the curriculum. He contributed to founding the Revista Anales de la Universidad Central, the National Academy of Medicine and the Gaceta Médica de Caracas. He founded and directed the first Bacteriology and Serotherapy Laboratory, which later, together with doctors Nicanor Guardia Jr., Enrique Meier Flégel, Elías Rodríguez and Pablo Acosta Ortiz, founded the "Pasteur Institute" on April 1, 1895. He was the first to find in Venezuela, in 1894, the malaria parasite, a finding that he published two years later in the magazine El Cojo Ilustrado. In the year 1895, he inaugurated in the Hospital Vargas, the Chair of Medical and Pathological Clinic which he ran until 1901. He was appointed Rector of the Central University by Cipriano Castro in 1899 and dismissed and sent to prison in 1901. He joined the "revolución Libertadora" from 1901-1903; When that movement failed, he settled in Paris, devoting himself to the exercise of his profession. An important part of Domínici's life is recognized by his actions in world diplomacy between 1910-1922. In 1936 he returned to Venezuela after the death of General Gómez, as Minister of Health. He was ambassador to the Vatican from 1938 to 1942. In 1941, he participated in the founding of the Medical College of the Federal District, of which he was president. He was elected a "Individuo de Número" in the National Academy of Medicine and later elected president of the Academy of Medicine (1944-1946). In 1944 he created the Venezuelan Society for the History of Medicine, which he chaired (1944-1952). In 1949 he joined the Academia Venezolana de la Lengua. He competed for the medical clinical chair in 1945 (second period). He died on September 29, 1954, in Caracas at the age of 85.

Keywords: Santos Aníbal Domínici, medical, investigator, diplomatic.

Solicitar copia a: Gustavo Benítez Pérez (gbenitezp2009@gmail.com)

SANTOS ANÍBAL DOMÍNICI

Los Domínici son producto de la inmigración corsa que se asentó en el oriente del país, que se inició con la llegada de Antonio Oletta, José Vicente Franceschi y Juan Bautista Lucca en Carúpano, en 1821, 1828 y 1833, respectivamente (1-3). Hijo primogénito del matrimonio de Aníbal Domínici y de Elina Otero. Su padre Aníbal Domínici famoso abogado, jurisconsulto, periodista, escritor y político venezolano, miembro fundador de la Academia Venezolana de la Lengua y primer ministro de educación de Venezuela, cuya familia emigró desde la isla de Córcega cuando todavía formaba parte de la República de Génova (4-6). Santos Aníbal Domínici nació el 19 de junio de 1869 en Carúpano, Parroquia Santa Rosa de Lima, Plaza Santa Rosa Diagonal a la Catedral, Distrito Bermúdez, Estado Sucre, Venezuela.

PRIMARIA

Realiza sus estudios de primaria a finales de la década de los 70 (1875-1880) en el Colegio Santa Rosa de Lima en Carúpano (7-9), su director era el Br. José Jesús Martínez Mata (9), y su profesor era el presbítero Doctor Ramos Martínez (10) allí estudiaban José Antonio Ramos Sucre (11) y Bartolomé Tavera Acosta (12), luego como no contaban con una institución donde realizará estudios secundarios, sus padres lo envían a Trinidad para realizar dichos estudios (13,14).

SECUNDARIA 1880-1884

La Isla de Trinidad en 1797 fue usurpada por los ingleses (15,16). Santos Aníbal Domínici se traslada allí en 1880, esta Isla era miembro de los territorios de ultramar de la Corona Inglesa, limítrofe al Estado Sucre y donde las familias enviaban a estudiar bachillerato e inglés a sus hijos en el Colegio Bolívar de Puerto España, Trinidad, obteniendo el Título de Bachiller en Filosofía de la Colonia Británica en 1883, y en 1884 regresa a Caracas para iniciar su carrera universitaria en la Universidad Central de Venezuela. También en esta Isla se mantenían los emigrados Políticos de los presidentes de turno del siglo XIX y parte del XX, y sobre todo los del Oriente del País, Sucre, Nueva Esparta, Anzoátegui y Monagas (17,18).

UNIVERSITARIA 1884-1890

En el año de 1884, a los 15 años presenta los exámenes exigidos en Venezuela, para obtener la reválida del título de bachiller en Filosofía de la U.C.V. obtiene su título, e ingresa a la Facultad de Medicina, en las aulas universitarias-UCV Caracas. Allí es influenciado por las ideas positivistas (19) que en biología sostienen Ernest y Villavicencio (20), que permitió a las juventudes de postrimerías del siglo XIX (21), leer a los clásicos latinos y griegos en sus propias fuentes. Influenciado hacia las ciencias médicas, se graduó de bachiller en esa ciencia el 8 de febrero del año 1890, a los 21 años presentando como tesis, los temas siguientes:

1. El fórceps de Tarnier, no es necesario en la práctica de los verdaderos parteros.
2. Influencia del sistema sobre la circulación.

Siendo rector de la ilustre Universidad Central, el doctor Agustín Istúriz, recibe el 14 de febrero de 1890 el título de Doctor en Ciencias Médicas, previa obligada presentación de las siguientes tesis:

- Localizaciones cerebrales
- Origen urinario de la eclampsia puerperal
- Ataxia locomotriz progresiva.

Poco después, en los primeros meses de 1890, se incorporó como docente de la Facultad de Medicina con el nombramiento de profesor interino de la Cátedra de Patología Externa (22).

INICIACION EN EL MUNDO EUROPEO:

ESTUDIOS EN LA UNIVERSIDAD DE PARIS 1890-1894

Santos Aníbal Domínici, inicia sus estudios médicos de reactualización y especialización en La Sorbona, Universidad de Paris, ubicada, en el barrio latino, en la (*rué de lecole de Medicine*). Su *pensum* de estudio estaba localizado por facultades, escuelas y cátedra, estas tenían un jefe de cátedra por concurso, y profesores de diferentes escalafones académicos. Los estudios médicos presentaban, una metodología praxista, que venía a ser la sala clínica, con los pacientes y el médico a lado de la cabecera de este evolucionando con su signo-sintomatología del día a día. El Profesor Jefe de cátedra era el que dictaba la materia (23,24).

Para ser doctor de medicina en la Sorbona Universidad de París, los estudiantes tenían que aprobar (4) cuatro años, de la unidad curricular la cual estaba aunada al ejercicio práctico, mantenía un sentido de rotación por especialidades, donde hacían las diferentes pasantías clínicas hospitalarias que eran medicina, cirugía y obstetricia y la rotación por las sub-especialidades, al final tenían que presentar un examen en cada pasantía clínica primigenia, más la presentación de un trabajo especial de grado o tesis de grado en un aspecto investigativo, paso necesario para obtener el Título de Médico Francés y poder ejercer la profesión en Francia. Los franceses padres de la semiología clínica, habían diseñado las pasantías extracurriculares en externado e internado, que dependían del currículo básico y eran por concurso y difícil selección. Después de aprobar el primer año en la Sorbona Facultad de Medicina dominaban las historias clínicas con su sintomatología y signología, ayudantes quirúrgicos, venoclisis, punciones. Los externos pertenecían al personal de planta de los hospitales franceses coordinada por la oficina de asistencia pública parisina, que hacía la coordinación inter-hospitalaria. Este externo, luego de un año de arduo y extenuante trabajo concursaba para el internado el cual era un grupo más restringido (25).

El Dr. José Gregorio Hernández al cual conocía desde sus estudios en la Universidad Central de Venezuela, lo introduce en el mundo académico médico francés y lo recomienda al Dr. Matías Duval padre de la embriología francesa, y este se lo presenta al Dr. George Hayem, el cual era profesor de terapéutica medica en la Sorbona desde 1889, y del hospital Saint-Antonie en La Bastilla, donde desarrollo la Hematología Francesa por tres (3) décadas. El Dr. Hayem discutió la vía investigativa del Dr. Domínici y le ofrece un cargo clínico bajo la dirección del Dr. Nicolás Gilbert, jefe de laboratorio de investigaciones clínicas y profesor docente de la Facultad de Medicina de París, que a la larga desarrollaría la Hepatología Francesa, en los campos de enfermedades hepáticas y del tracto biliar, y de consecuencias clínicas fisiopatológicas, bioquímicas y bacteriológicas, campos investigativos a los cuales Domínici estaba sumamente interesado.

A los 21 años ingresa a trabajar, con el Dr. Gilbert con el grado de asistente y realizó su tesis doctoral en la universidad de la Sorbona, París Francia titulada “*Des angiocholites et cholecystitis suppurées*”, en 1894, que fue citada en textos de medicina de G. Dieulafoy:

Pathologie Interne con Gilbert. Domínici estudio la flora bacteriológica del colédoco, demostrando que la bilis no es antiséptica, ni microbicida y no destruye las bacterias como se pensaba; siendo un medio de cultivo apropiado y no atenúa la virulencia bacteriana; el colibacilo, el estreptococo, el estafilococo, se desarrollan en la bilis; demostraron además que la infección de los conductos biliares precede con frecuencia la formación de litiasis. Los jurados de la tesis fueron el Dr. Pierre Potain y el Dr. Anatole Marie Chauffard, obtuvo calificación máxima y mención honorífica. Sus primeros trabajos publicados en Europa, alrededor de (12) trabajos, fueron con Gilbert y tal vez fue el primer venezolano que aplicó lo que se llamaría el método científico en medicina, utilizó la clínica como máxima expresión, y la metodología científica e investigación en la patología hepática biliar, como un campo nuevo.

En 1892, planifica con Razetti, la proyección y los cambios, en la Facultad de Medicina y su proyección en el entorno social (denominado plan Paris por Archila que desarrollaría Razetti al llegar a Caracas el 13 de marzo de 1893, además, se funda la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas y de la Gaceta Medica de Caracas (25).

CARACAS VENEZUELA 1894-1900

Santos Aníbal Domínici regresó a Venezuela en junio de 1894, incorporándose a la Sociedad Médica-Quirúrgica y realizó el proyecto de reglamentación higiénica del sistema educacional de Caracas y en 1895 es elegido presidente para el período 1895-1896. Se ingresan miembros del interior del país y se aprueba el proyecto del externado e internado en los hospitales del Distrito Federal. El gran programa de reformas debía comprender y abarcar; la reorganización del Hospital Vargas, sobre bases de concursos de oposición para proveer los cargos del externado, el internado, las jefaturas del servicio y el profesorado; la incorporación al pensum de estudios de las tres clínicas (Medica, Quirúrgica y Obstetricia); la creación del “Instituto Pasteur” y los Anales de la Universidad Central; la instalación de la Sociedad de Médicos y Cirujanos; y por último, la fundación de la Academia Nacional de Medicina y la publicación de la Gaceta Médica de Caracas. Justo es reconocer que si, Domínici puso toda la energía de su espíritu y la brillantez de su intelecto en la ejecución de la casi totalidad de las reformas e innovaciones planeadas en

París, La Academia Nacional de Medicina y su órgano oficial de publicidad, la Gaceta Medica de Caracas, son productos de la mente creadora y la voluntad realizadora de Luis Razetti (23-27).

Bajo la iniciativa del Dr. Razetti con el Dr. Francisco Antonio Riskey, (vice-Rector de la Universidad), son creadas por Decreto del General Joaquín Crespo presidente de la Republica, el 31 de enero de 1895, las primeras cátedras clínicas en la U.C.V. la de Clínica Médica y Anatomía Patológica, la de Clínica Quirúrgica y la de Clínica Obstetricia y Ginecología, siendo designados Catedráticos Santos A. Domínici, Pablo Acosta Ortiz y Miguel Ramón Ruiz, respectivamente. Las actividades regulares de las nuevas cátedras se iniciaron en marzo con las lecciones inaugurales en el Hospital Vargas. Acosta Ortiz (31 años) pronunció la suya, el viernes 1º, Domínici (26 años) el miércoles 6 en su Lección Inaugural de Clínica Médica y Ruiz (42 años) el lunes 11. Con la creación de estas nuevas cátedras, el pensum de la Facultad de Medicina y sus profesores correspondientes era el siguiente: Anatomía descriptiva (profesor doctor Juan M. Escalona); Patología Interna (profesor doctor F. A. Riskey); Fisiología Experimental (profesor doctor José Gregorio Hernández); Obstetricia (profesor doctor L. Razetti); Patología Externa (profesor doctor H. Rivero Saldivia) e Higiene (profesor doctor David Lobo). Por decreto de agosto de 1896, se agregaron Física y Química médicas; Terapéutica y Materia Medica; Ginecología y Pediatría; Antropología; Medicina Legal y Toxicología e Historia de la Medicina. El 2 de julio de 1895, se decretan los concursos para el Internado y Externado del Hospital Vargas, a su proposición de la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas. Se realizan por primera vez los días 7 y 9 de agosto, desde entonces fue una tradición hospitalaria hasta 1947 (25-29).

En Caracas, funda y dirige el primer laboratorio de Bacteriología y Seroterapia, que más tarde, con colaboración de los doctores E. Meier Flegel, Nicanor Guardia hijo, Elías Rodríguez y Pablo Acosta Ortiz, se convierte en el Instituto Pasteur de Caracas, fundado el 1º de abril de 1895, en el que se comienza a estudiar científicamente y por primera vez en Venezuela, nuestros problemas de Patología y se ponen en práctica los métodos modernos, curativos y preventivos, con nuestras enfermedades. Santos A. Domínici, envía por primera vez en Venezuela en 1894, la producción de la vacuna antivariólica por inoculación del virus vaccino a la ternera. Años más tarde, se presentó en la capital de

una epidemia de viruelas y se vacunaron con ese virus, más de 40.000 mil personas; posteriormente se logró resguardar del contagio en todo el país, a más de medio millón de personas, que fueron vacunados con la pulpa de glicerina obtenida en el Instituto Pasteur Caraqueño. Domínici, planeó organizar el Hospital de Aislamiento, con el carácter de médico epidemiólogo (30).

Emprendió la preparación del suero antiofídico, según la técnica de Calmette. Dentro de ese plan de innovaciones emprendió, con la colaboración de Meier Flegel y Nicanor Guardia hijo, el tratamiento con la tuberculina recomendado por Koch, en su servicio del Hospital Vargas (22). Trato por primera vez en el país, casos de difteria, con el suero específico de Roux traído desde Paris y puesto a disposición de los colegas que lo requirieron para su empleo.

Fue Domínici quien, descubre por primera vez el parasito de Laveran en sus varias formas evolutivas, acontecimientos que le valió el merecido título de "Laveran venezolano", con que le bautizaron sus discípulos (31-35). En 1894, con un microscopio adquirido en Francia y equipo completo microscópico inicia el estudio de pacientes con fiebre prolongadas con sospecha de paludismo y recién llegado en el mes de junio observa por vez primera, los mismos parásitos que habían sido descubiertos por Laveran en Francia en los enfermos con paludismo El caso completo se publicó en la Gaceta Medica en noviembre 1894. Domínici y Meier y el total de casos se publicó en 1896 en el Cojo Ilustrado, contribución al estudio del hematozoario de Laveran en Venezuela (36). En el estudio del amorfo complejo conocido con el nombre de "fiebres prolongadas de Caracas", introduce Domínici el empleo de la seroreacción de Widal, logrando así, separar el grupo de la fiebre tifoidea clásica apoyándose, además, en las lesiones anatómicas características. Con la separación del paludismo, por la constatación del hematozoario de Laveran y de la fiebre tifoidea, por la serorreacción de Widal, logrando así Domínici esclarecer, el intrincado problema clínico y terapéutico suscitado por la fiebre en Venezuela (37). Con el investigador venezolano Rafael Rangel, inicia Domínici un gran programa de investigaciones científicas, entre las que cabe mencionar de manera muy especial, la clasificación de los zancudos del valle de Caracas y la etiología de la anemia tropical, relacionándola con el descubrimiento, por parte de Rangel, del anquilostoma duodenal en las heces de enfermos venidos del interior de la República, con cuadros de anemia.

El Instituto Pasteur de Caracas, tuvo su sede en Velázquez a Santa Rosalía, se instaló el 1º de abril de 1895, bajo la dirección de Santos A. Domínici. Se componía de cinco secciones 1ª) de investigación científica; 2ª) de seroterapia y opoterapia; 3ª) de vacuna animal; 4ª) de microscopia clínica, y 5ª) de microbiología. Su director Santos Aníbal Domínici había sido el primero en encontrar en Venezuela, en 1894, el parásito del paludismo, hallazgo que publicó dos años después y que fue citado en la edición de 1907 del clásico *Traite du Paludisme* por Carlos Alfonzo Laveran, el descubridor del hematozoario, agente etiológico de esta enfermedad tropical. En este Instituto, Santos Domínici, E. Meier y Flegel y Elías Rodríguez hijo, aplicaron por primera vez entre ellos el suero antidiftérico, cinco meses después de la publicación de su descubrimiento en Francia, lo cual constituye una transferencia de tecnología rápida y eficaz, posibilitada por la existencia en Venezuela de personas preparadas. El medio estaba listo para aplicar con celeridad la ciencia médica extranjera e incluso para investigar al mundo en una escala local, las características de enfermedades universales y tropicales”. El Instituto Pasteur de Caracas, asimismo, almacenó suero antidiftérico, antiestreptococcico y antitetánico, preparó el suero antiofídico de Calmette y el antileproso. En 1896 también en él se preparó la vacuna antivariólica y en 1897 se estableció un servicio gratuito de vacunación contra la viruela. Esta medida fue muy eficaz cuando apareció al año siguiente una fuerte epidemia de tan funesto mal (30,34,35).

El Instituto Pasteur de Caracas se dedicó además a labores docentes e inauguró, en 1896, un curso de bacteriología. Domínici trajo del Instituto Pasteur de París una colección completa de gérmenes patógenos, que conservaron activos hasta la desaparición del Instituto, y con lo cual dieron varios cursos de bacteriología práctica. Con Rafael Rangel, técnico de primera clase, formado en el laboratorio de Histología y Microbiología del doctor José Gregorio Hernández, en la Universidad Central, y quien colaboró con el Instituto. Instituyó un programa de investigaciones cuyos primeros puntos debían ser clasificados de los zancudos del valle de Caracas y el estudio de la anemia tropical”. Desde 1896 en este Instituto Domínici utiliza, como simultáneamente lo hacía Francisco A. Ríquez, junto con Bernardino Mosquera, la recién descubierta reacción de Widal para el diagnóstico de la fiebre tifoidea. Sin embargo, este Instituto que fue muy útil e importante para Venezuela, establecido en 1895, tuvo

una duración de siete años, debido a que durante el gobierno del General Cipriano Castro, Domínici tuvo que exiliarse y cesó de funcionar en 1902 (30,34,35,38).

EN EL RECTORADO DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA

EN EL GOBIERNO DE CIPRIANO CASTRO 1899-1901

El 19 de diciembre de 1899, Domínici fue nombrado Rector de la Universidad Central por el nuevo presidente de la República Cipriano Castro. Mientras ocupaba el cargo de rector de la Universidad Central, Domínici fue también nombrado miembro de la Junta Administradora de los Hospitales Civiles del Distrito Federal, entre cuyas funciones de esta Junta se encontraba la de “ejercer la autoridad administrativa de todos los hospitales” y “dictar los Reglamentos” correspondientes (39).

LA “SACRADA”

A fines del 1900, muchos venezolanos abrieron los fuegos contra la peste militar y el azote de los caudillos encabeza el movimiento de un periódico humorista con una nota sobre el “general Alfonzo Sacre” y su caricatura. El proyecto tuvo éxito y se instaló una junta encargada. Al día siguiente contestó el rector en sentido favorable a los estudiantes, y el Ejecutivo replicó por decreto del mismo día clausurando el establecimiento y suspendiendo el pago de las partidas presupuestarias correspondientes. En 1901 por haber adoptado frente al dictador una actitud definida a favor de los estudiantes, quienes habían provocado disturbios con ocasión de un episodio denominado “*La Sacrada*”, Domínici es destituido y conducido a prisión de la cual se fugó y se enroló en la revolución libertadora (40,41).

LA REVOLUCIÓN LIBERTADORA 1901-1903

En diciembre de 1901 al fugarse de la prisión, Domínici se incorpora a un movimiento insurreccional comandado por el General y Banquero Manuel Antonio Matos, el cual la dirigía y era el mayor inversor como financista, como Médico Militar, y junto a José Brito, forman los médicos, parte del cuartel general acantonado en Carúpano en mayo de 1902. Aproximadamente estuvo 18 meses como médico cirujano mayor, y es parte de la organización de un Gobierno Militar Revolucionario;

para derrotar a Cipriano Castro y a sus acólitos. Reconociendo el fracaso de esta revolución, se embarca a la Isla de Trinidad y de allí a Nueva York y como destino final París, Francia, allí es auxiliado por el jefe de servicio del Hotel Dieu, hospital Parisino donde se había formado a final del siglo XIX, que en su momento el Dr. Gilbert era el jefe, quien había sido su tutor y se mantenía como un gran amigo (42,43).

DIPLOMACIA 1910-1922

Estando el Dr. Santos Domínici en París Francia en 1909, el General Juan Vicente Gómez depona a su compadre, el General Cipriano Castro el cual no puede regresar al país. Domínici es nombrado ministro residente en Berlín capital de Alemania. En 1911-1915, se encargará de la relación diplomática con Inglaterra e Irlanda. Al inicio de la primera Guerra Mundial (1914-1918) Domínici es trasladado a Washington DC, Estados Unidos de América, ahí fue nombrado en 1914 embajador extraordinario y ministro plenipotenciario en los Estados Unidos, México y Cuba (1915-1922) (20,44,45).

Domínici ejerció su cargo como fiel servidor y defensor del régimen gomecista. Enfrentó los diversos problemas causados por la Primera Guerra Mundial, particularmente en las relaciones con los Estados Unidos. Durante este conflicto, Venezuela mantuvo neutralidad, pero los EE.UU. temían su acercamiento hacia Alemania, país que quería sentar bases militares en el Caribe. El ministro Domínici maneja el tema directamente, haciendo ver al departamento de Estado que toda posibilidad de entregar Margarita a Alemania estaba descartada por completo pues ningún venezolano ni sus gobernantes tolerarían ver “flamear siquiera por una hora un pabellón extranjero sobre una tierra tan cara al corazón de los venezolanos” y luego cambia la dirección del razonamiento para afirmar: “El Gobierno de Venezuela no permitirá jamás que un enemigo de los Estados Unidos ponga en práctica medio alguno que pudiera ir contra la seguridad del pueblo norteamericano”. En realidad, era evidente, nada tenía que ver el sentimiento patriótico de los venezolanos sobre la Isla de Margarita con la seguridad del pueblo americano y las maniobras de sus enemigos, pero, al mezclar ambos argumentos encontraba una forma elegante de relacionar la solidaridad venezolana con Estados Unidos con motivo de indiscutible patriotismo. Domínici convenció al gobierno estadounidense de que

Venezuela nunca cedería su soberanía y dominio sobre los territorios insulares venezolanos, de esta manera, lo expresado por Domínici interrumpió una posible intervención norteamericana en Venezuela (46).

Fue en Domínici una “evolución” en su pensamiento lo que lo llevo de fiel amigo y servidor de Gómez a ferviente “revolucionario” y renunció a su cargo en 1922 por su protesta ante la maniobra continuista del presidente Gómez. En su renuncia Domínici manifestó su inconformidad con la errónea fórmula “constitucional” escogida por el presidente, señalando que tal condición representaba el establecimiento de un régimen dinástico, incompatible con el manejo de un estado moderno republicano y un retroceso enorme en nuestro devenir histórico. Por estas razones, fundamentalmente de índole moral, señaló la imposibilidad de seguir en el cargo que ejercía y se exilió nuevamente en París (47,48).

Reinstalado en París desde finales de 1922, Domínici volvió al ejercicio de su profesión que había prácticamente abandonado en su mayor parte durante los últimos doce años de funciones diplomáticas. El 27 de diciembre de 1927 contrajo nupcias con la señorita caraqueña María Machado. María Machado contaba entre sus ascendientes a Miguel Vargas, el muy querido hermano de José María Vargas; por esta circunstancia, llegaron a manos de Domínici una serie de manuscritos médicos que pertenecieron a aquel ilustre médico. De su matrimonio nacieron en París dos niñas: Inés María y Elina (22).

En esta ciudad participa en la organización de la expedición del Falke (1929) (49-52) y es designado presidente de la Junta de Liberación Nacional en relación con la revolución dirigida por Román Delgado Chalbaud. Se dirige nuevamente hacia París donde por segunda vez echa el ancla de su voluntario exilio, permaneciendo en esta oportunidad desde 1922 hasta 1936, época en que, de retorno a Venezuela, el gobierno solicita de nuevo sus servicios y le ofrece la cartera de sanidad y Asistencia Social (53,54), que desempeña durante un corto periodo de siete meses. En 1936 Domínici regresa a Venezuela y sustituye a Enrique Tejera como Ministro de Sanidad y Asistencia Social durante el gobierno del General Eleazar López Contreras (1936-1937) Bajo su mandato se aprueban Ley de Defensa contra el Paludismo y el reglamento de la Ley de Ejercicio de la Farmacia. Promovió el desarrollo de la Escuela de Malariología y propuso la integración de todos los hospitales civiles en una

Dirección de Hospitales y Asilos adscrito al Despacho de Sanidad. Renunció al cargo de Ministro de Sanidad en 1937, sin haber cumplido un año en el despacho, por discrepar con el congreso nacional que aprobó la Ley que creaba el Seguro Social, por considerar que esto fragmentaría el sistema de salud que recién se estaba creando. En 1938 vuelve a la carrera diplomática siendo nombrado Ministro Plenipotenciario en la delegación (55) venezolana ante la Santa Sede, cargo en el que se mantuvo hasta finales de 1942.

COLEGIO DE MEDICOS DEL DISTRITO FEDERAL

En 1941, Santos Aníbal Domínici, Miguel Pérez Carreño, Salvador Córdova, Rojas Contreras, Carlos Travieso, Hernán de las Casas, formaron una institución que reuniría y agruparía a los médicos caraqueños en actividades científicas gremiales, sociales y éticas. Rojas Contreras dirigió la comisión preparatoria. En septiembre y noviembre de 1941 se nombra la primera junta directiva y se nombra presidente a Santos Aníbal Domínici, vicepresidente Martín Vegas, Secretario Alberto Rivera, Subsecretario Francisco Montbrun, Tesorero Jesús, Vocales José Antonio O'Daly y Rafael Ríquez Iribarren. Estuvo en el cargo desde el 07 de noviembre de 1941 a noviembre de 1943 entregándole al Dr. José Izquierdo.

EN LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

En julio de 1933, es elegido Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina, para ocupar el sillón XXX, vacante por la muerte de su discípulo Rafael Pino Pou. Las vicisitudes de su vida le habían impedido pertenecer hasta esa fecha a esta Corporación, que él había contribuido a forjar junto con Razetti, durante la estancia de ambos en París en el pasado siglo. En su discurso de incorporación el 27 de mayo de 1943, diez años después contestado con lujo de aciertos por el académico Diego Carbonell, nos dice el recipiendario, lleno su espíritu que beatifica bondad ante tan merecido cuanto tardío homenaje: "Con el crepúsculo vespertino piso los umbrales del templo de Asclepio, cuya portada vislumbra en la lejanía, al despuntar la aurora. La jornada ha sido larga; pero no llego tarde, aún no ha cerrado la noche." Y más adelante se expresa así: "Hacedme sitio humilde en donde recostar el báculo y posar la alforja, llena tan solo de flores secas; tal vez al calor de este clima propicio, despierte y fructifique alguna simiente

adormecida" ¡Cuanta melancolía y tristeza destilan estas frases, impregnadas de un profundo sentimiento de nostalgia, ante incompresibles decisiones del aciago destino de los hombres! ¡Cuánta amargura ante incompresibles injusticias en la azarosa existencia de ciertos hombres, signados por la vida, para la lucha sin tregua y el anacrónico reconocimiento de sus méritos! (56). Un año después fue electo presidente de la Academia de Medicina (1944-1946). En 1943, en su trabajo de incorporación a la Academia Nacional de Medicina, Domínici habla de la labor efectuada en el Instituto: "En el Instituto Pasteur tuvimos repetidas ocasiones de comprobar la existencia de la Amiba Coli de Loseh y sus quistes: de los huevecillos de Áscaris, Oxiuros, Tricocéfalos, Necátor, pero ciego permanecemos ante los que portan el espolón lateral característico de las Bilharzias o Esquistosomas Mansonii, los cuales tan frecuente debían ser entonces como ahora; curioso fenómeno psíquico ese, de no ver sino cuando se mira previamente o se busca algo ya conocido o se le encuentra guiado por genial intuición o feliz casualidad. Al igual pudimos clasificar en las materias fecales la Endamoeba histolice antes que Schaudin lo designase con ese nombre (1895-1900); mas no comprobamos entonces su existencia en los tubos de pus hepático que nos remitían los servicios del Profesor de Clínica Quirúrgica, doctor Pablo Acosta Ortiz, porque estos llegaban al Instituto dos o tres días después de evacuado el absceso, cuando amibas y protoplasmas habían desaparecido por un intenso proceso de lisis y sola perduraban en aquel pus algunas bacterias de incidental contaminación", afirma el Doctor Domínici, que al graduarse no había entrado nunca a una sala de Hospital, porque estos propiamente no existían o no podían llamarse tales (57).

SOCIEDAD VENEZOLANA DE HISTORIA DE LA MEDICINA (1944-1952)

Santos Domínici en 1944, con ideas de tiempo atrás decide con un grupo de colegas crear la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina proyecto que se realiza en Caracas el 28 de julio de 1944, con: Diego Carbonell, José Rojas Contreras, Jesús Sanabria Bruzual, Jesús Rafael Ríquez, Vicente Dávila, Juan Iturbe, Ambrosio Perera. La primigenia Junta Directiva estaba formada y presidida por Santos Aníbal Domínici, Sub-director Diego Carbonell, Secretario de Actas Joaquín Díaz González, Secretario de Correspondencia Dr. Rojas Contreras y Tesorero Dr. Ambrosio Perera.

Se establecieron 20 individuos de número y 40 miembros correspondientes nacionales y miembros correspondientes extranjeros y se crea la revista de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina donde se publica los trabajos presentados y enviados a dicha corporación médica. El primer número aparece en agosto de 1945. Se mantuvo en la presidencia hasta 1952 cuando renunció (el 30 de julio) en forma irrevocable por razones de salud, lo sucede el Dr. Salvador Córdova que lo nombra Director Honorario (58,59).

ACADEMIA VENEZOLANA DE LA LENGUA 1949

Simultáneamente estando en la academia de historia de la medicina (1944-1952) ingresa a la academia venezolana de la lengua y es electo individuo y se incorpora el 31 de enero de 1949, con su trabajo que se denominó "Vocabulario" médico y la creación del hombre dentro su longevidad. Don Mario Briceño Iragorry dio la repuesta al discurso de incorporación (60-63).

SEGUNDA JEFATURA DE LA CATEDRA CLINICA MEDICA

Domínici decidió en 1938 presentarse al concurso de oposición anunciado por la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela para seleccionar al Jefe de la Cátedra de Clínica Médica, el mismo cargo para el cual él había sido elegido en 1895, siendo para aquel entonces su profesor fundador; contaba entonces 26 años de edad, ahora, 43 años más tarde, cuando decidió concursar por la jefatura de la cátedra cuenta con 69. Terminado el proceso académico y administrativo del concurso, el Jurado examinador declaró ganador al Dr. Santos A. Domínici, y en consecuencia, el 23 de marzo de 1938 el ministro de educación le extendió el correspondiente nombramiento (56,64-67). En 1945, a los cincuenta años de aquel memorable suceso, únicamente concurrió al Auditorium del Hospital Vargas, el Dr. Santos Aníbal Domínici, cargado de años y merecimientos.

AL FINAL DEL CAMINO

El Doctor Santos Aníbal Domínici, fue sin duda alguna un perfecto caballero en los distintos aspectos de su vida. Alto representativo de las ciencias Médicas, fue genuino exponente de la Medicina Nacional. Su labor científica

fue abundante. Múltiples y variados los temas de su publicaciones y comunicaciones, tanto nacionales como extranjeros. Gran trabajador, metódico, investigador e incansable bienhechor de la humanidad, su vida toda fue paradigma de honestidad e idoneidad profesional. En 1944 participo en calidad de miembro fundador y Primer Presidente de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina y en 1949 el 31 de enero fue electo como individuo de número de la Academia Venezolana de la Lengua, cuando contaba 79 años de edad. La obra literaria de Domínici, por considerarla muy bella y pretender, que él con esa inmensa figura de humanista, adquirida de la cultura, pudo en cierta forma adelantarse a los años, dejando a un lado las figuras clásicas de la literatura y escribiendo prácticamente bajo la forma de verso libre, no condicionado por las normas tradicionales de la versificación silábica y acentual (22,68-70).

Domínici falleció a las 5:45 am el 29 de septiembre de 1954 en el Paraíso Caracas a sus 85 años, se mantuvo en capilla ardiente en el en el Paraninfo de la Universidad Central de Venezuela, que es hoy el Palacio de las Academias. El Gobierno de turno General Marcos Pérez Jiménez, decreto tres (3) días de duelo Nacional. Gran Médico, gran Diplomático y un gran venezolano (22,71).

Referencias

1. Dominici Santos A. Trabajo de incorporación a la Academia Nacional de Medicina. Tipografía Americana. Caracas 1941.
2. Viso C. La Epopeya del Ron de Carúpano, Editorial Exlibris. ISBN 9800752803 Caracas, Venezuela 2004.
3. Morrison A. Presentación: en la Epopeya del Ron de Carúpano. Editorial Exlibris Caracas, Venezuela 2004.
4. Medina A. Prologo: en la Epopeya del Ron de Carúpano Editorial. Ex libris Caracas, Venezuela 2004.
5. Vegas Benedetti LA. En Centenario presentación 1889-1989. Un siglo de la Historia. Impresión Poligráfica Industrial. Caracas, Venezuela 1989. ISBN: 980-300-774-2.
6. Rey González JC. Huella de Inmigración en Venezuela, entre la historia general y las historias particulares. Ediciones de la Fundación Empresas Polar.org. Caracas 2011. ISBN 978-980-379-261-1.
7. Tavera Acosta B. Historia de Carúpano 3era Edición. Colección vigilia No 19 Ministerio de Educación. Caracas, Venezuela 1969.
8. Tavera Acosta B. Anales de Guayana. Graficas Armitano. Publicaciones Auyantepuy Caracas, Vemezuela 1954.

9. Martínez Mata J. El cojo ilustrado (Caracas) 01 de febrero de 1897.
10. Ramos Martínez J. El cojo ilustrado (Caracas) 15 de enero de 1897.
11. Domínici A. Biografía del General José Eusebio Acosta (1883). 2da Edición. Imprenta de Antero Hermanos, Litotecnia CA de Artes Gráficas. Caracas, Venezuela 1982.
12. Gómez JM. Historia del Edo Sucre. Ediciones de la presidencia de la Republica. Italgáfica S.R.L Caracas, Venezuela 1981.
13. Gómez JM. Historia Medica del Edo Sucre. Biblioteca de Autores y Temas Sucrenses, Cumana, Venezuela 1986. ISBN 980-6047-07-8.
14. Yanez FY, Gómez J. Historia de la Provincia de Cumana. Gobernación del Estado Sucre, Biblioteca de Autores y temas Sucrenses. Sucre, Venezuela 1983.
15. Pino Iturrieta E. La mirada del otro. Viajeros extranjeros en la Venezuela del siglo XIX. 2da Edición. Fundación Bigott. Caracas, Venezuela 2002. ISBN.980-07-1149-X. 2002.
16. Pino Iturrieta E. País Archipiélago Venezuela, 1830-1858. 1era edición. Editorial Arte. Fundación Bigott, Caracas, Venezuela 2004. ISBN9806428285.
17. Cunill Grau P. Historia de la Geografía de Venezuela Siglo XV-XX. Tomo I. Edición Especial Ministerio del Poder Popular para la Educación Superior Consejo Nacional de Universidades Oficina de Planificación del Sector Universitario República Bolivariana de Venezuela. Caracas Ediciones OPSU. Caracas, Venezuela 2009.
18. Cunill Grau P. Historia de la Geografía de Venezuela Tomo II. Edición Especial Ministerio del Poder Popular para la Educación Superior Consejo Nacional de Universidades Oficina de Planificación del Sector Universitario República Bolivariana de Venezuela. Ediciones OPSU. Caracas, Venezuela 2009.
19. Nuño A. Ideas Sociales del Positivismo en Venezuela. Universidad Central de Venezuela. Caracas, Venezuela 1969.
20. Sosa A. Filosofía Política del Gomecismo. Estudio del pensamiento de Laureano Vallenilla Lanz. Centro Gumilla. Barquisimeto Venezuela 1974. ISBN 84-399-2083-0.
21. Tavera Marcano C. El Gobierno Civil de Juan Pablo Rojas Paul y el Guzmancismo 1888-1890. Imprenta Universitaria. U.C.V. Caracas, Venezuela 2004. ISBN: 980-07-8072-6. Soyano López A. Domínici Santos A. (1869-1954) Rev Soc Venez Hist Med 2015;64(1).
22. Sanabria A. Compendio de la Historia Universal de la Medicina y de la Medicina venezolana: Los Pioneros de la Bacteriología (Microbiología) en Venezuela. Universidad Central de Venezuela, Ediciones de la Biblioteca EBUC. Caracas, Venezuela 1999.
23. Sanabria Bruzual J. Escritos, Apuntaciones sobre la Historia de la Medicina en Venezuela en Sanabria A. Compendio de Historia Universal de la Medicina y la Medicina Venezolana. EBUC-UCV. Caracas, Venezuela 1999.
24. Archila R. Luis Razetti o biografía de la superación, primer premio en concurso promovido por el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social. Imprenta Nacional Caracas 1952. p.27-124-125-126-127-13.
25. Bruni Celli B. Historia de la Facultad Médica de Caracas: Imprenta Nacional Caracas-Venezuela. Trabajo de incorporación como individuo de numero de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina Separata de la "Rev Soc Venez Hist Med" 1957;VI(16-17).
26. Vargas-Arena R. Hospital Vargas (1891-1991); Influencia en la Medicina Nacional. Editorial Sucre. Caracas, Venezuela 1991.
27. Chacin A LF. Cien años del Hospital Vargas su Historia Cronológica y Significación Nacional. Caracas, Venezuela 1991.
28. González GM. Los Estudios Médicos en la Universidad Central de Venezuela a partir de 1891. Universidad Central de Venezuela, Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico. Caracas, Venezuela 1998. ISBN 980-00-1264-8.
29. Briceño Iragorry L. Instituto Pasteur de Caracas. Gac Méd Caracas. 1980;88:331-335.
30. Antipalúdicos Sintéticos: Progresos recientes en Malariaología Winthrop products inc. Nueva York, USA 1957.
31. Laveran A: "Note sur un Nouveau Parasite trouve dans le sang de plusieurs malades atteints de fiebres palustre". Bull Acad Med Paris. 1880; Ser(2)9:1235.
32. Widál F. Serodiagnóstico de la fiebre typhoide. Bulletin et Memoires de la Societé Medicale d'Hospitaux de Paris. 3e.ser, 1896;13:561-566.
33. EL INSTITUTO PASTEUR DE CARACAS: Campaña Abierta para 1895. Principio del 4to tomo de el Cojo Ilustrado. Caracas, Venezuela 1895.
34. Cardozo Miguel A. Instituto Pasteur de Caracas, una Experiencia Temprana en Venezuela de Investigación y Desarrollo en Salud. Rev Venez Salud Púb. 2014;2(1):37-39.
35. Dominici SA. Contribución al estudio del hematozoario de Laverán en Venezuela. El Cojo Ilustrado. 1896;5(113):674 - 677.
36. Dominici SA. Estudio sobre las fiebres palúdicas (Observadas en Caracas). Comunicación al II Congreso Médico Panamericano. Gac Méd Caracas. 1897; 5(2):9-11.
37. Rodríguez LV. Los inicios de la investigación biomédica en Venezuela. El Instituto Pasteur de Caracas (1895-1902). En: Frechilla M, Texera Y. Modelos para desarmar. Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico, UCV. Caracas 1999; pp. 219 - 255.
38. Archila R. Venezolanos ilustres. Santos A. Dominici, una vida excepcional. Cultura Universitaria. 1954;45:18-27.
39. Picón Salas M. Los días de Cipriano Castro. 1er Festival del Libro Popular Venezolano Editorial Latino Americana. Lima 1958.
40. Velásquez RJ. La Sacrada. Boletín del Archivo Histórico de Miraflores. 1962;4(16):70-72.

41. Pocaterra JR. Memorias de un venezolano de la decadencia Biblioteca Ayacucho. Tomo I, N°127. Caracas, Venezuela 1990. ISBN:980-276-057-9.
42. Pocaterra JR. Memorias de un venezolano de la decadencia: Biblioteca Ayacucho Tomo II, N° 128. Caracas, Venezuela 1990. ISBN: 980-276-057-9
43. Sosa A. Ensayos Sobre el pensamiento Político Positivista Venezolano. Ediciones Centenarias Caracas, Venezuela 1985.
44. Sosa A, Segnini Y, Cordova V, Rodriguez LC, Caballero M, Pino IE, *et al.* Gómez, Gomecismo y Antigomecismo. Fondo Editorial de Humanidades y Educación –UCV coedición en el fondo editorial Tropikos. Caracas, Venezuela 1987.
45. Arráiz R. Venezuela: 1830 a nuestros días. Breve Historia Política. Editorial Alfa. Caracas, Venezuela 2009. ISBN: 978-980-354-272-6.
46. Consalvi SA. Perfil y la sombra. Tierra de Gracia editores, colección; Viaje al amanecer. Editorial Exlibris. Caracas, Venezuela 1997. ISBN980-6398.
47. Polanco T. Juan Vicente Gómez aproximación a una biografía. 4ta edición. Oriental Impresión Italgáfica S.R.L. Caracas, Venezuela 1990. ISBN: 980-293-089-X.
48. Falke: consultado el 06-06-2018 <https://wiki.answers.net/es/falke?vp=1> 2018.
49. Tejera H. Pedro Elías Aristiguieta Rojas: Editor Mariana Aristiguieta de Perri, Impresión: Impregraficos S.R.L. Caracas, Venezuela 1989.
50. García Lopenza P. Prefacio en Pedro Elías Aristiguieta: En Humberto Tejera 1989. pág. IX-XV.
51. Aristiguieta F. El Diario de la Montaña la Revolución del Falke. Editor Mariana Aristiguieta de Perri, XXX Aniversario de Hilados de Cumana S.A, Impresión: Impregraficos S.R.L. Caracas 1988.
52. Roche M. Ciencia y política en la Venezuela de principios de siglo. 2da Edición Monte Ávila Editores. Caracas 1978.
53. Leal I. Historia de la UCV (1721-1981). Ediciones del Rectorado de la UCV. Caracas, Venezuela 1981.
54. Calvani A. La política internacional de Venezuela en el último medio siglo, en Venezuela Moderna (Medio siglo de historia 1926-1976). 2da edición. Fundación Eugenio Mendoza, Ariel –Seix Barral. Barcelona 1979. ISBN: 84-344-3204-8.
55. Domínici Santos A. Lección inaugural de Clínica Médica. Gac Méd Caracas 3(18):161-164. Reproducido en Gac Méd Caracas. 1895;(5):36-41.
56. Domínici Santos A. Discurso de recepción en la Academia Nacional de Medicina. Contestación del académico Dr. Diego Carbonell. Caracas: Tipografía Americana 1943. p.42.
57. Domínici Santos A. Maestro y discípulo: José Vargas y Elíseo Acosta. Rev Soc Venez Hist Med. 1945;1(1).
58. Blanco AE. Vargas, Albacea de la angustia. Edición Homenaje Universidad José María Vargas a la Memoria del Autor en su Centenario Natal Caracas 1997. ISBN: 980-07-4254-0.
59. Briceño Iragory L, Puigbo J, López JE. Mini biografías de Médicos Venezolanos Editorial Ateproca CA. Caracas 2003. p. 153-154. ISBN: 980-6336-88-7.
60. Briceño Iragory L, Plaza F, Plaza IF. Doctores Venezolanos de la Academia Nacional de Medicina. Datos Biográficos, 2da Edición, Editorial Ateproca C.A. Caracas, Venezuela 2014. p. 165-166. ISBN: 978-980-415-006-7.
61. Pérez Marchelli H. Domínici Santos Aníbal, Fundación Polar: Diccionario de historia 2da Edición. Caracas 1997.
62. Briceño R. Homenaje al Dr. Domínici. Rev Soc Venez Hist Med. 1975-1976;23(37):11-13.
63. Travieso CR. Discurso pronunciado en la Academia Nacional de Medicina a un (1) mes de la muerte del Dr. Santo Aníbal Domínici. Gac Med Caracas. 1954; 61 (11-12): 615-623.
64. Travieso CR. Homenaje a los Grandes Maestros de la Medicina Venezolana y a las Instituciones Médicas Nacionales. Organización de Bienestar Estudiantil (OBE). Universidad Central de Venezuela Caracas, Venezuela 1968. p.118-127
65. Puigbó JJ: Discurso con motivo de la toma de posesión de la Presidencia de la Academia Nacional de Medicina. Gac Méd Caracas 2002;110(3):401-422. Disponible en: http://ve.scielo.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0367-47622002000300019&lng=es&nrm=iso.
66. Lima G Otto, Bruni Celli B. Lección inaugural. Hospital Vargas en la conmemoración del cincuentenario de la muerte del Dr. Santos Aníbal Domínici. Gac Méd Caracas 2005;113(3):397-403. http://www.scielo.org.ve/scielo.php?pid=S036747622005000300011&script=sci_arttext), jul vol 113, no.3, p.397-403. ISSN0367-4762. 2005.
67. Villalobos Capriles T. Santos Domínici además de Médico, Humanista. Rev Soc Venez Hist Med. 1975-1976: 23(37):15-20.
68. Briolli C. Semblanza del Dr. Santos A. Domínici O. Rector de la UCV 1887-1808 y 1899-1901. Docencia Universitaria. 2012;XIII(1):5-7.
69. Domínici Santos A. consultado el 05 de junio de 2018. https://es.wikipedia.org/wiki/Santos_Domínici
70. Dr. Santos Aníbal Domínici: Nota de Duelo. Gac Méd Caracas 1954 CXII (11-12):616-623.